
CONFIRA MAIS NO JORNAL DIGITAL - www.jornaldecolombo.com.br - 

COLOMBO, 16 DE AGOSTO DE 2024   �   ANO 25  �  EDIÇÃO  �  2939Conectando você às notícias

Durante 
o evento, 
algumas 
instituições 
bancárias 
apresentaram 
soluções 
financeiras 
específicas 
para MEI’s
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Colombo aposta em capacitação e exposição 
na 1ª Feira do Empreendedor MEI 

Fo
to
: A

nd
re
za
 d
os

 S
an

to
s

Lançamento 
de livros sobre 
cultura
afro-brasileira 
engaja estudantes

Unidade de Saúde 
Guaraituba investe 
em capacitação 
de cuidados com 
feridas

Mestre Kandiero 
compartilhou suas 
reflexões sobre a
história e cultura
negra no Paraná

Além de aprimorar 
habilidades técnicas, a 
capacitação promove a 
integração das equipes 
de saúde
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CONECTANDO 
VOCÊ ÀS 
NOTÍCIAS!

www. jornaldecolombo.com.br

Vivemos em uma era 
onde a tecnologia influen-
cia todos os aspectos da 
vida. A revolução digital, 
impulsionada pela internet, 
inteligência artificial e redes 
sociais, transformou nossa 
comunicação, trabalho e 
relações, além de trazer 
novas questões filosóficas 
que exigem reflexão. A filo-
sofia, que sempre explorou 
temas como existência, 
conhecimento, moralidade 
e verdade, agora enfrenta 
essas questões com novas 
dimensões e urgências na 
era digital.

Um impacto significativo 
da era digital é a mudança 
na nossa compreensão da 
realidade. Antes, a filosofia 
distinguia claramente entre 
o real e o ilusório; hoje, essa 
linha é mais sutil. Com a 
expansão dos mundos vir-
tuais e das redes sociais, a 
questão "o que é real?" se 
torna central, exigindo que a 
filosofia explore a ontologia 
do digital, onde o virtual e o 
real se misturam de formas 
inéditas.

A era digital traz no-
vos desafios éticos, como 
privacidade, vigilância e 
manipulação de dados, que 
exigem análise filosófica. 
A vastidão de informações 
compartilhadas online le-
vanta dúvidas sobre nosso 
controle sobre identidade e 
escolhas. A filosofia moral, 
nesse cenário, deve re-
considerar a liberdade em 
um mundo onde ações e 
pensamentos são monito-
rados e influenciados por 
algoritmos invisíveis.

A internet democratizou 

Reflexões contemporâneas: 
A filosofia na era digital

o acesso à informação, mas 
também gerou fake news 
e uma crise da verdade. 
Nesse ambiente, a filosofia 
é crucial para distinguir 
conhecimento legítimo de 
desinformação. O desafio 
é construir conhecimento 
sólido em meio a dados 
contraditórios e garantir 
que a verdade não seja dis-
torcida pela conveniência 
ou manipulação.

A era digital transforma a 
prática filosófica, que agora 
se expande para podcasts, 
vídeos e discussões online. 
Antes centrada no silêncio 
e na escrita, a filosofia hoje 
precisa se adaptar a novas 
formas de comunicação 
para alcançar um público 
mais amplo, mantendo sua 
relevância e profundidade 
em um contexto de ime-
diatismo e superficialidade.

A filosofia na era digital 
nos leva a refletir sobre 
o futuro da humanidade. 
Inteligência artificial e 
transumanismo levantam 
questões sobre o que é ser 
humano e os limites éticos 
da evolução tecnológica. 
As decisões de hoje im-
pactarão profundamente 
as futuras gerações, e a 
filosofia nos guia para 
equilibrar progresso com 
sabedoria.

Na era digital, a filosofia 
se torna ainda mais essen-
cial. Ela nos ajuda a ques-
tionar nossos caminhos, 
garantir que a tecnologia 
sirva ao bem-estar huma-
no, e manter o foco no que 
realmente importa: a busca 
por conhecimento, verdade 
e justiça.
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Coluna Educação em 
Pauta - Parte IV

Prof. Luciane Dala Valle – Secretaria de Educação de Colombo
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sua esposa, Elis Lazarotto. 
Também marcaram presen-
ça secretários municipais, 
empresários e amigos, todos 
reunidos em uma noite de 
confraternização e troca de 
experiências. A “Noite Italia-
na” não foi apenas um evento 
gastronômico, mas também 
uma excelente oportunida-
de para o fortalecimento 
de laços comunitários e de 
negócios. Os convidados 
tiveram a chance de interagir 
e criar novas conexões em 
um ambiente descontraído 
e propício para o networking.

APOIO E PARCERIAS DE 
SUCESSO

O sucesso do evento foi 
possível graças às valiosas 
parcerias que contribuíram 
para a realização da “Noite 
Italiana”. O Empório Colonial, 
representado pelos empre-
sários Cristiano Schepelski 
e José Luís Gatti, presenteou 
os convidados com uma de-
liciosa mesa de frios, que foi 
um dos destaques da noite.

Além disso, a Vinícola 
Franco, responsável pelo vi-

nho servido, e Jenifer Moraes, 
da empresa Votre Consórcios, 
que tem sido um apoio cons-
tante nos eventos promovidos 
pelo Hotel Estância Betânia, 
também desempenharam 
papéis cruciais para o êxito 
da noite. A colaboração entre 
as empresas e a organização 
do evento reforça a importân-
cia do trabalho em conjunto 
para proporcionar momentos 
memoráveis à comunidade.

PRÓXIMA EDIÇÃO JÁ 
MARCADA

Para aqueles que não 
puderam participar desta 
edição da “Noite Italiana”, há 
boas notícias: o evento será 
realizado mensalmente. A 
próxima edição já tem data 
marcada para o dia 18 de 
setembro, e promete repetir 
o sucesso da noite de agosto.

O pacote inclui jantar para 
duas pessoas, com direito a 
duas taças de vinho como 
cortesia, além de hospeda-
gem com café da manhã no 
Hotel Estância Betânia. A 
oportunidade é perfeita para 
quem deseja desfrutar de 

Na noite dessa quarta-fei-
ra, 14 de agosto, o Hotel Es-
tância Betânia, localizado em 
Colombo, foi o cenário de um 
evento que deixou uma marca 
indelével nos participantes. A 
partir das 19h30, mais de 140 
pessoas de Colombo e região 
se reuniram para prestigiar a 
“Noite Italiana”, uma celebra-
ção que combinou cultura, 
gastronomia e networking em 
um ambiente que remeteu às 
tradições italianas.

UMA EXPERIÊNCIA 
GASTRONÔMICA 
INESQUECÍVEL

O evento ofereceu um 
buffet livre de massas típicas 
italianas, cuidadosamente 
preparado para proporcionar 
uma autêntica experiência 
gastronômica. O cardápio va-
riado foi complementado pela 
música ao vivo, que trouxe um 
toque ainda mais especial à 
noite. Além disso, a decora-
ção do ambiente, inspirada 
nos elementos tradicionais 
da Itália, criou uma atmosfe-
ra acolhedora e envolvente 
para os presentes. Como um 
gesto de hospitalidade, cada 
participante foi recebido com 
uma taça de vinho, podendo 
escolher entre as opções de 
branco ou tinto. As bebidas 
foram gentilmente patroci-
nadas pela Vinícola Franco, 
um dos parceiros do evento, 
que contribuiu para elevar a 
experiência culinária a outro 
nível.

PRESENÇAS ILUSTRES E 
INTEGRAÇÃO SOCIAL
Entre os presentes, desta-

caram-se figuras importantes 
da comunidade local, como o 
prefeito de Colombo, Helder 
Lazarotto, acompanhado de 

Noite Italiana no Hotel Estância Betânia 
encanta Colombo com cultura e gastronomia

O cardápio variado foi complementado pela música ao vivo, que trouxe um toque 
ainda mais especial à noite.
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uma experiência completa e 
prolongar os momentos de 
lazer e convivência.

IRMANDADE BETÂNIA: 
UM PROPÓSITO MAIOR
O Hotel Estância Betânia é 

mais do que um local de even-
tos e hospedagem; ele faz 
parte de uma missão maior. A 
Irmandade Betânia, uma as-
sociação cristã e filantrópica, 
é a responsável pela gestão 
do hotel. Fundada em 1980, 
a instituição realiza diversas 
ações sociais e educacionais 
voltadas ao desenvolvimento 
integral de crianças, jovens 
e adultos em situação de 
vulnerabilidade social.

Os recursos gerados pelo 
hotel são direcionados para 
a manutenção dos projetos 
sociais da Irmandade, que 
atualmente atende 400 crian-
ças em situação de risco. A 
cada evento ou hospedagem 
no Hotel Estância Betânia, os 
participantes contribuem di-
retamente para a continuida-
de desse trabalho essencial.

A “Noite Italiana” no Hotel 
Estância Betânia foi mais do 

que uma simples celebração; 
foi um encontro que promo-
veu a integração da comuni-
dade de Colombo e região, 
oferecendo uma experiência 
cultural e gastronômica única. 
Com parcerias sólidas e um 
propósito filantrópico por 
trás de cada evento, o Hotel 
Estância Betânia reafirma seu 
compromisso com a qualida-
de e o bem-estar social. 

O sucesso do evento foi possível graças às valiosas parcerias que contribuíram 
para a realização da “Noite Italiana”.
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AGENDA:

Jantar italiano no Hotel 
Estância Betânia
18/09 a partir das 19h30
R$ 350,00 duas pessoas 
com jantar
(duas taças de vinho 
cortesia) e hospedagem 
(com café da manhã). 

Reserve já e garanta o seu:
WhatsApp: 41 2118-7900 
Opção 03

comercial@estanciabetania.com.br
www.estanciabetania.com.br
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Ontem (15), a Unidade 
de Saúde do Guaraituba 
realizou uma capacitação 
com 33 profissionais, in-
cluindo enfermeiros, mé-
dicos, técnicos em enfer-
magem e agentes comuni-
tários. A iniciativa faz parte 
de um programa contínuo 
de aprimoramento, visando 
capacitar os profissionais 
no manejo adequado de 
feridas, tanto nas unida-
des de saúde quanto em 
atendimentos domiciliares.

Durante a capacitação, 
os participantes recebe-
ram instruções detalha-
das sobre a avaliação e 
o tratamento de feridas, 
com ênfase em práticas 
baseadas em evidências. 
O treinamento abordou a 
correta identificação do 
tipo e gravidade das feridas 
e incluiu demonstrações 
práticas e discussões de 
casos reais, facilitando a 
aplicação do conhecimen-
to no dia a dia.

Janete Laskowski, en-
fermeira estomaterapeuta 
do município, ressaltou a 
relevância de uma abor-
dagem padronizada no 
tratamento de feridas. Se-
gundo ela, quando todos 
os profissionais "falam a 
mesma língua", ou seja, 
compartilham o mesmo 
entendimento sobre os cui-
dados necessários, há uma 
melhora significativa nos 
resultados do tratamento. 
Ela também destacou que 
o conhecimento sobre as 
necessidades específicas 
de cada ferida é crucial para 
garantir a recuperação dos 
pacientes.

A coordenadora da 
Unidade de Saúde do Gua-

raituba, enfermeira Elaine 
Dias Delaroli, destacou o 
impacto positivo das capa-
citações na rotina de traba-
lho. A atualização constan-
te aprimora as habilidades 
dos profissionais e reforça 
o compromisso com a 
qualidade do atendimento. 
"Profissionais atualizados 
tornam-se mais confiantes 
e preparados, o que reflete 
diretamente no bem-estar 
dos pacientes", afirmou.

Além de aprimorar 
habilidades técnicas, a 
capacitação promove a 
integração das equipes 
de saúde, melhorando a 
comunicação e a coorde-
nação entre os profissio-
nais. Essa sinergia é crucial 
para um atendimento mais 
eficiente e humanizado, es-
pecialmente em casos que 
exigem uma abordagem 
multidisciplinar.

Desde 2023, a Secreta-
ria de Saúde de Colombo 
realiza capacitações em 
loco sobre Feridas e Cura-
tivos. Até agora, 11 das 25 
unidades foram atendidas, 
e o programa continua em 
expansão. A meta é al-
cançar todas as unidades, 
reforçando o compromisso 
com a qualidade dos cui-
dados e a valorização dos 
profissionais.

A capacitação na Unida-
de de Saúde do Guaraituba 
destaca a importância da 
educação continuada no 
desenvolvimento das com-
petências dos profissionais 
de saúde, assegurando que 
estejam sempre prontos 
para oferecer o melhor cui-
dado aos pacientes, basea-
dos nas melhores práticas e 
evidências científicas.

Capacitação em 
cuidados com feridas 
na Unidade de Saúde do 
Guaraituba

Capacitação sobre cuidados com feridas promove atualização e integração 
entre profissionais da saúde na Unidade de Saúde do Guaraituba.
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SEBRAE E O ACESSO AO 
CRÉDITO

Vilson Poltronieri Júnior, 
consultor do Sebrae e gestor 
de território para Colombo, Al-
mirante Tamandaré e Campo 
Magro, explicou a importân-
cia da conscientização dos 
empreendedores em relação 
ao acesso ao crédito. Segun-
do ele, o crédito pode ser uma 
ferramenta fundamental para 
o crescimento dos negócios, 
desde que utilizado de ma-
neira consciente e planejada. 
"A gente vem falar sobre a 
conscientização de acesso 
ao crédito, para que isso não 
vire um problema, mas sim 
uma oportunidade de bons 
resultados para a empresa", 
destacou Poltronieri.

CIDADE 
EMPREENDEDORA 
Colombo foi contempla-

da com o título de Cidade 
Empreendedora durante o 
Encontro Estadual de Políti-
cas Públicas 2024, promovido 
pelo Sebrae/PR nos dias 5 e 6 
de agosto, em Foz do Iguaçu. 
O reconhecimento é fruto do 
trabalho contínuo de apoio 
ao empreendedorismo na 
cidade. "É a primeira vez que 
recebemos esse prêmio, que 
simboliza o desenvolvimento 
de Colombo e seu alinhamen-

to no caminho certo", cele-
brou Susane Gasparin, que 
entregou o troféu à secretária 
Ana Paula Polli.

Ainda durante o evento, 
Ana Polli também apresen-
tou Gustavo Pavin como o 
novo presidente do Conse-
lho de Turismo Municipal 
(CONTOUR). "É uma honra 
entregar esse desafio a uma 
pessoa extremamente qua-
lificada, que conhece bem 
Colombo e seu potencial tu-
rístico", destacou a secretária.

DIA DO
EMPREENDEDOR

Outra novidade anunciada 
durante a feira foi a criação do 
Dia do Empreendedor em Co-
lombo, que será comemorado 
no dia 5 de outubro, conforme 
a lei número 1764/2024, san-
cionada em abril pelo prefeito 
Helder Lazarotto. A data será 
celebrada com a realização 
da Semana do Empreende-
dorismo, que contará com 
feiras, palestras de capaci-
tação e outras atividades 
voltadas ao fortalecimento 
do empreendedorismo na 
cidade. O vereador Osmair 
Possebam destacou a impor-
tância dessa iniciativa, que 
visa consolidar ainda mais o 
papel dos empreendedores 
na economia local.

Na última quinta-feira (15), 
os microempreendedores de 
Colombo participaram da 1ª 
Feira do Empreendedor MEI, 
promovida pela Secretaria 
Municipal de Indústria, Co-
mércio, Turismo e Trabalho 
(SEICTT), em parceria com o 
Sebrae. O evento teve como 
objetivo capacitar e dar mais 
visibilidade aos empreende-
dores locais, fortalecendo a 
economia do município.

A Feira reuniu aproxima-
damente 60 microempreen-
dedores previamente cadas-
trados no site do Sebrae. Além 
disso, a exposição contou 
com produtos de microem-
preendedores individuais de 
Colombo, público-alvo da 
Sala do Empreendedor. Geo-
vana Dias, assistente MEI na 
SEICTT, destacou o cuidado 
em garantir a presença dos 
inscritos: “Ligamos para cada 
um dos inscritos dois dias an-
tes do evento, para confirmar 
a presença nas palestras e a 
participação na feira.”

APOIO AO 
EMPREENDEDORISMO 

LOCAL
Ana Paula Polli, secre-

tária municipal da SEICTT, 
reforçou a importância dos 
microempreendedores para 
a economia de Colombo. Du-
rante sua fala, representando 
o prefeito Helder Lazarotto, 
Polli enfatizou o impacto 
significativo dos empreen-
dedores na economia local. 
"Vocês são uma das maiores 
parcelas da economia do 
nosso município", afirmou. 
Ela também destacou a im-
portância de eventos como a 
Feira do Empreendedor para 
fomentar o networking e a 
troca de experiências entre 
os participantes. "Queremos 
que vocês façam parte de 
toda a economia do municí-
pio e até mesmo além dele", 
completou.

A Feira reuniu aproximadamente 60 microempreendedores em palestras e 
exposições.
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1ª Feira do 
Empreendedor foca no 
desenvolvimento dos MEIs
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Comércio varejista tem 
queda de 1% em junho 
após cinco meses de 
alta, aponta IBGE

Apesar da queda de maio para junho, o crescimento de 5,2% no semestre é 
significativamente superior ao crescimento de 1,7%, em 2023.
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Agência Brasil

O comércio varejista 
no Brasil registrou uma 
queda de 1% em junho de 
2024 em comparação com 
maio, interrompendo uma 
sequência de cinco meses 
consecutivos de crescimen-
to. O resultado, divulgado 
nessa quarta-feira (14) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 
ocorreu após o setor atingir 
um patamar recorde no mês 
anterior.

Essa foi a maior queda 
desde maio de 2023, quando 
o setor também recuou 1%. 
No entanto, o varejo ainda 
acumula um ganho de 4,7% 
em relação a dezembro do 
ano passado. No acumulado 
do primeiro semestre de 
2024, a alta chega a 5,2% 
em comparação ao mesmo 
período de 2023.

"Apesar da queda de 
maio para junho, o cresci-
mento de 5,2% no semestre 
é significativamente superior 
ao crescimento de 1,7% re-
gistrado em todo o ano de 
2023", afirmou Cristiano San-
tos, pesquisador do IBGE. 
Segundo ele, a retração em 
junho pode ser vista como 
uma acomodação após as 
altas consecutivas, que ele-
varam o varejo a um patamar 
historicamente elevado.

O principal responsável 

pela queda no varejo em 
junho foi o setor de hiper-
mercados, supermercados, 
produtos alimentícios, bebi-
das e fumo, que recuou 2,1% 
em relação ao mês anterior. 
De acordo com Santos, 
esse desempenho negativo 
pode ser atribuído à base 
de comparação elevada de 
maio, quando as vendas nos 
supermercados atingiram 
níveis recordes. 

Embora o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) tenha desa-
celerado de 0,46% em maio 
para 0,21% em junho, o setor 
de alimentação em domicílio 
ainda exerceu forte pressão 
inflacionária, com alta de 
preços de 0,44% no mês, 
respondendo por quase me-
tade da inflação registrada.

Por outro lado, quatro ati-
vidades apresentaram cres-
cimento no mês: combustí-
veis e lubrificantes (0,6%), 
equipamentos e material 
para escritório, informática e 
comunicação (1,2%), artigos 
farmacêuticos, médicos, 
ortopédicos e de perfumaria 
(1,8%) e móveis e eletrodo-
mésticos (2,6%).

Outros setores que re-
gistraram quedas em junho 
foram artigos de uso pessoal 
e doméstico (-1,8%), tecidos, 
vestuário e calçados (-0,9%) 
e livros, jornais, revistas e 
papelaria (-0,3%).

e correios cresceram 9,6%, se-
guidos pelos serviços presta-
dos às famílias (9%) e serviços 
de informação e comunicação 
(8,9%). 

PESQUISA
A PMS acompanha o com-

portamento do setor de ser-
viços, investigando a receita 
bruta das empresas formal-
mente constituídas com 20 ou 
mais empregados, excluindo 
as áreas de saúde e educação. 
Os resultados completos po-
dem ser acessados no sistema 
estatístico Sidra, do IBGE. 

Fonte AEN-PR

serviços", que cresceram 8,3%.
Receita Nominal
O IBGE também divulgou 

os dados de receita nominal, 
que considera a variação da 
receita bruta das empresas. No 
Paraná, as empresas presta-
doras de serviços registraram 
uma alta de 9% no primeiro 
semestre de 2024, superando 
a média nacional de 5,8%. A 
variação mensal foi de 3,2%, 
enquanto no Brasil a média foi 
de 2,7%.  As empresas ligadas 
aos serviços profissionais, 
administrativos e complemen-
tares tiveram um aumento de 
10,3% na receita no semestre. 
Já os serviços de transportes 

O Paraná encerrou o pri-
meiro semestre de 2024 com 
um crescimento acumulado 
de 4% no volume de serviços 
prestados por empresas, su-
perando em 2,5 vezes a média 
nacional, que foi de 1,6% no 
mesmo período. Os dados 
são da Pesquisa Mensal de 
Serviços (PMS), divulgada 
nesta terça-feira (13) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Entre maio e junho, o Paraná 
registrou um aumento de 3% 
no volume de serviços, sendo 
a segunda maior contribuição 
para o crescimento do setor 
no Brasil. São Paulo liderou o 
ranking com uma variação de 
2,6%. No comparativo anual, o 
volume de serviços no Paraná 
cresceu 2,1% em junho.

Todos os segmentos de 
serviços pesquisados pelo 
IBGE apresentaram cresci-
mento em 2024. Os serviços 
profissionais, administrativos 
e complementares cresceram 
4,4%, seguidos pelos serviços 
prestados às famílias (4%), ser-
viços de informação e comu-
nicação (3,8%) e serviços de 
transportes e correios (2,2%). 
O destaque foi para "outros 

Todos os segmentos de serviços pesquisados pelo IBGE apresentaram 
crescimento em 2024.
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Brasil deve ter segunda 
maior safra de grãos em 
2023/2024 mesmo com 
queda na produção

aumento de 1,5% na área 
cultivada, a produção total 
foi prejudicada. A soja, o 
principal grão cultivado no 
país, deverá totalizar 147,38 
milhões de toneladas, re-
presentando uma queda de 
4,7%. A produção de milho, 
estimada em 90,28 milhões 
de toneladas, também sofreu 

Agência Brasil

O Brasil deverá produzir 
298,6 milhões de toneladas 
de grãos na safra 2023/2024, 
uma queda de 6,6% em 
relação à safra anterior. A 
produção, embora reduzida, 
será a segunda maior já re-
gistrada no país, conforme o 
11º Levantamento da Safra 
de Grãos da Companhia 
Nacional de Abastecimento 
(Conab). A retração se deve 
à perda de produtividade das 
lavouras, afetadas por con-
dições climáticas adversas.

Segundo o levantamento, 
as áreas de cultivo enfren-
taram dificuldades desde o 
plantio até a colheita, com 
redução de chuvas em algu-
mas regiões e inundações em 
outras, impactando negati-
vamente o desenvolvimento 
das plantas. Mesmo com o 

com veranicos e pragas no 
Paraná, São Paulo e Mato 
Grosso do Sul, levando a uma 
redução de 12,3% em relação 
à safra anterior.

No sul do país, o trigo, 
principal cultura de inverno, 
teve a semeadura concluída, 
apesar dos atrasos devido ao 
excesso de chuvas. 

Segundo o levantamento, as áreas de cultivo enfrentaram dificuldades desde o 
plantio até a colheita. 
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Paraná registra 
crescimento expressivo 
no setor de serviços no 
primeiro semestre de 2024
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Última semana para 
conferir "O Coveiro" na 
CAIXA Cultural Curitiba

Última semana para conferir "O Coveiro" na CAIXA Cultural Curitiba: 
espetáculo multidisciplinar que une teatro, artes visuais e cinema em uma 

reflexão sobre vida e morte.
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A CAIXA Cultural Curiti-
ba recebe até 18 de agosto a 
peça "O Coveiro", da Rumo 
de Cultura, que une teatro, 
artes visuais e cinema. Além 
da peça, uma instalação 
visual estará em exibição 
até o fim da semana. 

"O Coveiro" é um projeto 
que une teatro, artes visuais 
e cinema. Na peça, Diego 
Marchioro constrói uma ins-
talação ao vivo, explorando 
vida e morte. O espetáculo 
combina textos sobre arte, 
natureza e relações entre 
espécies em uma narrativa 
envolvente.

A peça também incor-
pora imagens em vídeo de 
artistas renomados, como 
Isabel Teixeira, Beto Bruel, 
Cida Moreira, Ná Ozzet-
ti, Nadja Naira, Edith de 
Camargo e Fernando de 
Proença, que dirigiu a mon-
tagem. Essas colaborações 
visuais ancoram a cena e 
ampliam a reflexão sobre 
os modos de vida e a morte.

Marchioro também in-
terage com objetos criados 
para o espetáculo, como a 
"Máquina de Cavar" de Guto 
Lacaz, "Segunda Natureza" 
de Milla Jung, e o cenário 
de Erica Storer. O adereço 

de cabeça, feito por Walério 
Araújo, e a trilha de Edith de 
Camargo, com iluminação 
de Beto Bruel, completam 
a experiência sensorial.

Uma das surpresas do 
espetáculo é uma canção 
inédita composta por Ná 
Ozzetti, gravada em parceria 
com a cantora Cida Moreira, 
tornando a peça ainda mais 
única.

SERVIÇO:

Teatro - O Coveiro
Local: CAIXA Cultural 
Curitiba 
Datas: 31 de julho a 18 de 
agosto 
Horários: Quarta a sábado 
às 20h | Domingo às 19h
Ingressos: Entrada franca 
(retirada a partir de 1h antes)
Classificação: 16 anos
Instalação - O Coveiro
Local: Galeria Mezanino da 
CAIXA Cultural Curitiba
Datas: 1° a 18 de agosto 
Horários: Terça a sábado 
das 10h às 18h | Domingo 
das 10h às 17h
Ingressos: Entrada franca
Classificação: Livre
Apoio:
CAIXA e Governo Federal

dos em suas obras, o autor 
mencionou que a Editora 
Humaita lançou 18 títulos, 
dos quais nove são de sua 
autoria, incluindo "Orali-
dades Afro-paranaense" 
e o "Caderno Pedagógico 
Oralidades Afro-paranaen-
se", que este ano serão 
distribuídos em todas as 
escolas estaduais do Paraná. 
Kandiero convidou os pre-
sentes a conhecerem mais 
sobre seu trabalho e história 
por meio do site da editora 
e do projeto Linha Preta, 
que oferece um tour pela 
história negra em Curitiba 
e arredores. "O afro-colom-
bense deve se orgulhar de 
sua história, pois a presença 
negra no Paraná remonta ao 
século XVIII", concluiu.

para trazer consciência. A 
palavra 'consciência' é co-
nhecimento. Quando falo 
em consciência negra, estou 
falando de conhecimento 
negro, e isso vai além, é uma 
questão de humanidade", 
afirmou.

Mestre Kandiero também 
enfatizou a riqueza da heran-
ça africana e a importância 
de valorizar a história e a 
cultura negra. "A África não 
é o berço de escravos, é o 
berço da humanidade, da 
arquitetura, da arqueologia, 
das bibliotecas, dos idiomas 
e das religiões. As pessoas 
precisam aprender a olhar 
para a população negra com 
respeito e reconhecimento 
de sua rica herança."

Para aqueles interessa-

Estudantes do 4° ano de 
formação de docentes do 
Colégio Estadual Abraham 
Lincoln participaram, nesta 
quarta-feira (14), de um lan-
çamento e bate-papo com o 
escritor paranaense Mestre 
Kandiero, na Biblioteca 
Pública de Colombo, pro-
movido pela Secretaria de 
Cultura. Durante o evento, o 
autor apresentou seus livros 
"O Bispo Negro" e "Curitiba 
me Lembra Palmares" e 
discutiu sua luta em prol da 
causa negra.

Mestre Kandiero, adepto 
de religiões de matriz afri-
cana e devoto de Xangô, o 
orixá da justiça, comparti-
lhou suas reflexões sobre a 
história e cultura negra no 
Paraná. "O Paraná é o estado 
mais negro do sul do Brasil, 
e precisamos desconstruir 
a ideia equivocada de que 
esta é uma terra europeia. 
Colombo, por exemplo, 
apesar de sua fundação ita-
liana, tem raízes indígenas, 
portuguesas e africanas 
muito anteriores", destacou 
o escritor.

Ele ressaltou a importân-
cia de conhecer a verdadeira 
história do Brasil e do Paraná 
para combater o racismo 
e a violência resultante de 
percepções racistas. "A Lei 
10.639, que torna obrigatória 
o ensino da História e Cul-
tura africana, afro-brasileira 
e indígena, é fundamental 

O autor apresentou seus livros "O Bispo Negro" e "Curitiba me Lembra Palmares" 
e discutiu sua luta em prol da causa negra.
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O cuidado invisível:
Como o MON protege 14 mil 
obras de arte

O coordenador do se-
tor, Humberto Imbrunísio, 
explica que, em caso de 
danos, dois processos são 
adotados: acionar o seguro 
para restauração ou realizar 
a conservação preventiva 
no próprio laboratório do 
museu. Ele ressalta que a 
grande quantidade de obras 
e a responsabilidade de pre-
servá-las tornam o trabalho 
desafiador, mas vital para 
a proteção do patrimônio 
cultural. A conservação in-
clui rigorosos controles de 
luminosidade, temperatura e 

No Museu Oscar Nieme-
yer (MON), o setor de Conser-
vação e Restauro cuida de 14 
mil obras de arte, realizando 
rondas semanais para verifi-
car e preservar o acervo. A 
equipe especializada utiliza 
equipamentos adequados, 
como máscaras, luvas e ja-
lecos, e segue um rigoroso 
processo de catalogação e 
documentação. Caso uma 
obra apresente problemas, 
ela é comparada com o 
laudo técnico original e, se 
necessário, encaminhada 
para restauro.

umidade, além de manter as 
obras do acervo próprio sepa-
radas das peças temporárias 
para evitar contaminação.

Humberto, com 20 anos 
de experiência no MON, en-
fatiza que o objetivo é garantir 
que as obras sobrevivam por 
gerações, inspirando o futuro 
da arte. A preservação é vista 
como uma forma de manter 
viva a história cultural, as-
segurando que as próximas 
gerações possam apreciar 
e aprender com as obras de 
arte que hoje estão sob os 
cuidados do museu.

Estudantes participam de 
lançamento de livros de 
Mestre Kandiero e discutem 
a cultura afro-brasileira
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Vacinação nas escolas 
do Paraná é prorrogada 
até o fim de agosto

Alunos podem atualizar vacinas como pentavalente, pneumocócica 10, 
poliomielite, DTP e HPV até o fim de agosto.
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A Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) prorrogou 
a campanha de vacinação 
nas escolas do Paraná até 
31 de agosto. Em parceria 
com a Secretaria da Edu-
cação (Seed), a ação visa 
aumentar a cobertura vaci-
nal entre crianças e jovens 
em 3.276 instituições de 
ensino, incluindo creches e 
berçários, em todas as 399 
cidades do Estado.

Iniciada em 5 de agosto, 
a campanha foca na vacina 
contra a Influenza. Além 
da vacina contra a gripe, 
os alunos podem atualizar 
vacinas essenciais como 
pentavalente, pneumocó-
cica 10, poliomielite, DTP e 
HPV, que protegem contra 
doenças como coqueluche, 
difteria, tétano e hepatite B.

O secretário estadual 
da Saúde, César Neves, 
ressaltou que a prorrogação 
busca melhorar a cobertura 
vacinal e a conscientização 
sobre a imunização. “Es-
tamos trabalhando para 
aumentar as coberturas 

vacinais e, com o apoio da 
Secretaria da Educação, 
continuaremos levando as 
vacinas às escolas e incen-
tivando os pais a vacinarem 
seus filhos”, disse Neves.

O secretário de Educa-
ção, Roni Miranda, destacou 
que a imunização é crucial 
não apenas para a saúde 
das crianças, mas também 
para o aprendizado, pois 
doenças infecciosas podem 
levar a faltas. “A prorrogação 
da campanha ajuda a prote-
ger a saúde dos estudantes 
e apoiar seu desenvolvi-
mento educacional”, afirmou 
Miranda.

A vacinação é feita com 
a autorização dos pais e a 
assinatura de um termo de 
consentimento. As equipes 
de saúde conferem a car-
teirinha de vacinação para 
definir quais vacinas são 
necessárias. A vacina contra 
a Influenza está disponível 
em todas as instituições 
participantes, enquanto 
outras vacinas podem variar 
conforme o município.

Em São José dos Pinhais, 
o Hospital e Maternidade 
Municipal está em fase de 
licitação e terá um investi-
mento de R$ 169,9 milhões. 
No litoral, o Hospital Mater-
nidade de Guaratuba, com 
40% de conclusão, expandirá 
o pronto-socorro da cidade.

O secretário de Saúde, 
César Neves, ressaltou que 
as novas obras são parte do 
esforço para regionalizar a 
saúde e aliviar os centros 
urbanos. “Esses hospitais 
trarão serviços mais próxi-
mos da população, reduzindo 
a necessidade de deslo-
camentos longos”, afirmou 
Neves.

de 126 leitos, incluindo uma 
Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) adulta com 10 leitos e 
uma enfermaria pediátrica 
com 21 leitos, oferecendo 
um atendimento completo 
à população de Colombo e 
região.

Além de Colombo, as 
obras de hospitais em Pi-
nhais e Rio Branco do Sul 
estão em andamento. O 
hospital de Pinhais está 55% 
concluído e terá 90 leitos e 
uma maternidade. Em Rio 
Branco do Sul, o hospital 
está 13,89% concluído e 
receberá R$ 15 milhões, fo-
cado em atendimento geral 
e obstetrícia.

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Saúde 
(Sesa), está investindo na 
construção de cinco novos 
hospitais na Região Metro-
politana de Curitiba (RMC) 
e no litoral paranaense. As 
novas unidades hospitalares 
serão implantadas em Co-
lombo, Pinhais, Rio Branco 
do Sul, São José dos Pinhais 
e Guaratuba. Esses projetos, 
que somam mais de R$ 381 
milhões, estão sendo finan-
ciados por meio de parcerias 
entre o Estado, os municípios 
e iniciativas público-privadas 
(PPP).

A construção do Hospital 
Geral de Colombo é um dos 
principais investimentos 
na área da saúde, com um 
total de R$ 67,2 milhões, 
dos quais R$ 20 milhões são 
provenientes do Governo do 
Estado e R$ 47,2 milhões do 
município. A obra, que já al-
cançou 19,45% de conclusão, 
ocupa uma área de 13 mil 
metros quadrados e contará 
com nove consultórios que 
oferecerão atendimentos em 
diversas especialidades.

O novo hospital terá capa-
cidade para realizar até sete 
mil consultas, 400 cirurgias 
e 15 mil exames por mês. A 
unidade também disporá 

 As novas unidades serão em Colombo, Pinhais, Rio Branco do Sul, São José dos 
Pinhais e Guaratuba, com investimento total acima de R$ 381 milhões, de recursos 

estaduais, municipais e PPPs.
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Governo do Paraná 
anuncia promoção de 813 
praças da PM e Bombeiros

O anúncio ocorreu no mesmo dia em que o governador Ratinho Junior assinou 
decretos promovendo 126 oficiais das duas corporações.
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Estado investe na 
construção de cinco novos 
hospitais na RMC e litoral

O Governo do Paraná, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Segurança Pública (Sesp), 
revelou no dia (14) a promoção 
de 813 praças das corpora-
ções de Polícia Militar (PMPR) 
e Corpo de Bombeiros Militar 
do Paraná (CBMPR). São 728 
policiais militares e 85 bom-
beiros que avançam em suas 
carreiras.

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior também 
assinou dois decretos que 
promovem 126 oficiais, sen-
do 106 da PM e 20 do Corpo 
de Bombeiros. No total, 939 
militares foram beneficiados 
pelas recentes medidas.

Na Polícia Militar, as pro-
moções englobam os postos 
de cabo (232), 3° sargento 
(376), 2° sargento (71), 1° 
sargento (38) e subtenente 
(11). Em 2024, a PMPR come-
morou seu 170° aniversário 
e, no ano passado, recebeu 
2.400 novos policiais, que já 
atuam em todas as regiões 

do Estado.
O Governo do Paraná está 

finalizando um novo plano de 
carreira para a Polícia Militar, 
com um pacote de melhorias 
que será apresentado em 
breve à Assembleia Legis-
lativa (Alep). No Corpo de 
Bombeiros, as 85 promoções 
contemplam os postos de 
cabo (31), 3° sargento (36), 
2° sargento (10), 1° sargento 
(5) e subtenente (3). Os cri-
térios de promoção incluem 
merecimento, antiguidade e 
permanência no serviço ativo.

Desde o final de 2022, 
o CBMPR tornou-se inde-
pendente da PMPR, o que 
garantiu maior autonomia 
financeira e administrativa 
e possibilitou mais investi-
mentos em equipamentos 
para combate a incêndios e 
atendimento à população.

Além das promoções de 
praças e oficiais, o Governo do 
Estado promoveu, no início do 
mês, 622 policiais penitenciá-
rios, beneficiando quase um 
quarto dos 2.500 agentes da 
Polícia Penal do Paraná.
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O Paraná alcançou a 
liderança nacional em 
educação, destacando-se 
tanto no ensino funda-
mental quanto no ensino 
médio, de acordo com os 
dados do Índice de Desen-
volvimento da Educação 
Básica (Ideb) de 2023. A 
divulgação foi feita nes-
ta quarta-feira (14) pelo 
Ministério da Educação 
(MEC) e pelo Instituto 
Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), em 
Brasília.

Entre 2021 e 2023, a 
nota do Paraná no ensino 
médio subiu de 4,8 para 
4,9. O Estado manteve sua 
posição de liderança na-
cional, superando Goiás e 
Espírito Santo, ambos com 
nota 4,8, e ultrapassando a 
média nacional de 4,3. Na 
rede estadual, a nota do 
ensino médio é de 4,7, perto 
do 4,8 de Goiás, represen-
tando uma evolução de 0,1 
ponto em relação a 2021.

No ensino fundamental, 
nos anos finais (6° ao 9° 
ano), o Paraná registrou 
uma melhoria, passando 
de 5,4 para 5,5. Com isso, o 
Estado assumiu a lideran-
ça, empatado com Ceará e 
Goiás, que também obtive-
ram índice de 5,5. A média 
nacional é de 5. Na rede 
pública estadual, o Paraná 
também lidera com nota 
de 5,4, superando Ceará 
e Goiás.

Durante a divulgação 
dos resultados, o MEC 
destacou o Paraná como 
exemplo devido à sua es-
tratégia de estadualização 
das escolas dos últimos 
anos do ensino fundamen-
tal, contrastando com a 
maioria dos Estados onde 
a gestão é municipal.

O governador Ratinho 
Junior ressaltou que o 

desempenho dos estudan-
tes paranaenses reflete a 
competência e dedicação 
dos profissionais da edu-
cação. “Queremos conti-
nuar melhorando nossos 
índices para que o Paraná 
se torne uma referência de 
ensino público na América 
Latina”, afirmou, destacan-
do a importância do com-
prometimento de todos os 
envolvidos no processo 
educativo.

Nos anos iniciais do 
ensino fundamental, que 
são geridos pelos municí-
pios, o Paraná também se 
destacou com uma nota de 
6,7, superando Ceará (6,6) 
e São Paulo (6,5). Esse 
resultado é atribuído ao 
programa Educa Juntos, 
que oferece apoio aos 
municípios com materiais 
didáticos, formação de 
professores e seminários.

Os dados detalhados 
do Ideb e as informações 
individuais de cada escola 
serão divulgados ao longo 
do dia, permitindo um 
panorama mais completo 
da situação educacional 
no Brasil.

O Ideb, criado em 2007 
pelo MEC, é o principal 
indicador da qualidade 
da educação no Brasil, 
sendo divulgado a cada 
dois anos pelo Inep. A 
avaliação considera o índi-
ce de rendimento escolar 
(aprovação) e as médias de 
desempenho nos exames 
do Sistema de Avaliação da 
Educação Básica (Saeb). O 
índice é calculado a partir 
da multiplicação entre os 
indicadores de desempe-
nho e rendimento, varian-
do de 0 a 10. A edição mais 
recente do Saeb trouxe 
alterações nas áreas de 
conhecimento avaliadas, 
mas não nas diretrizes de 
aplicação da avaliação.

Paraná lidera ranking 
nacional de educação 
no Ideb 2023

Dados do Ideb 2023 foram divulgados na quarta-feira (14) pelo MEC e Inep 
em Brasília.
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aos métodos laboratoriais 
tradicionais, o Blood Aid ofe-
rece uma solução rápida e 
prática, ideal para situações 
de urgência e áreas remotas. 

Tradicionalmente, a tipa-
gem sanguínea é realizada 
por meio da coleta e sepa-
ração do sangue em uma 
centrífuga, seguida de aná-
lise das hemácias com soros 
específicos. O novo método 
desenvolvido pela UEL 
simplifica esse processo, eli-
minando a necessidade de 
equipamentos complexos e 
possibilitando a utilização 
do curativo em diversas lo-
calidades sem necessidade 
de refrigeração.

Aid, enfatiza a importância 
do apoio contínuo para a 
pesquisa científica e tec-
nológica. “O financiamento 
adequado é fundamental 
para avançar na pesquisa 
e possibilitar novas des-
cobertas que beneficiem a 
sociedade”, afirma.

Com o apoio da Aintec da 
UEL, o Blood Aid teve sua 
patente registrada no INPI, 
responsável pela proteção 
intelectual no Brasil.

Dentre os principais be-
nefícios do Blood Aid, des-
taca-se a eliminação da 
necessidade de acondicio-
namento refrigerado do ma-
terial coletado. Comparado 

Uma equipe da Universi-
dade Estadual de Londrina 
(UEL) desenvolveu o Blood 
Aid, um produto inovador 
que identifica o tipo san-
guíneo em menos de dois 
minutos e também serve 
como curativo para feridas. 
Após testes e aprovação, o 
Blood Aid será aprimorado 
nos próximos meses.

A identificação sanguí-
nea é essencial para a 
segurança de tratamentos 
médicos, como transfusões 
e transplantes. O processo 
tradicional determina os 
grupos sanguíneos (A, B, AB 
e O) e o fator Rh (positivo 
ou negativo), resultando em 
oito tipos: A+, A-, B+, B-, 
AB+, AB-, O+ e O-.

O desenvolvimento do 
Blood Aid incluiu a esco-
lha do material, criação do 
método de teste, definição 
das condições laboratoriais 
e testes práticos. O pro-
duto final vem em um kit 
descartável para até três 
aplicações, com lâminas 
de vidro, curativos, frascos 
com solução líquida, pinça 
e pipetas.

O professor Gerson Na-
kazato, chefe do Depar-
tamento de Microbiologia 
e integrante da equipe de 
desenvolvimento do Blood 

O Blood Aid elimina a necessidade de refrigeração e fornece resultados rápidos, 
tornando-o ideal para áreas remotas e situações de urgência.
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Feira Sabores do Paraná 
abre inscrições para 
produtores rurais

A Feira Sabores do Paraná, 
que retorna este ano, terá 
inscrições abertas para pro-
dutores rurais. O evento será 
de 28 de novembro a 1° de 
dezembro, no Museu Oscar 
Niemeyer, em Curitiba, e sele-
cionará 80 empreendedores. 
Além da venda de produtos, 
a feira incluirá aulas-show 
sobre gastronomia e turismo 
regional.

Promovida pelo IDR-Pa-
raná com a Seab, Adapar, 
Faep-Senar-PR e Sebrae/PR, 
a feira destaca a produção 
regional e a cultura do campo. 
Karoline Marques ressalta 
que os produtores precisam 
ter o Cadastro Nacional da 
Agricultura Familiar (CAF) 
ativo e seguir as normas 
sanitárias.

Marques destacou que 
os produtos devem seguir as 
normas de rotulagem e que 
o artesanato deve refletir a 

identidade regional ou usar 
matérias-primas locais. Ins-
crições estão abertas no site 
do IDR-Paraná ou em seus 
escritórios, mas não garan-
tem vaga, pois serão avaliadas 
por uma comissão.

A feira, realizada de 2000 a 
2014 no Parque Barigui, retor-
na em formato compacto para 
promover produtos coloniais 

e turismo rural. 
A feira abre em 28 de 

novembro, às 16h, no Museu 
Oscar Niemeyer. O evento 
será de sexta a domingo, das 
10h às 22h, com entrada gra-
tuita. Inscrições para exposi-
tores vão até 6 de setembro, 
com a lista dos selecionados 
divulgada a partir de 13 de 
setembro.

 Empreendedores rurais mostrarão seus produtos ao público, com vendas e aulas-
show sobre gastronomia e turismo local.
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UEL cria tecnologia para 
identificação rápida de 
tipos sanguíneos 


